

Año XXI

MADRID  
Jueves 31 de Mayo de 1900

Núm. 7.325

Las suscripciones son por Pagos adelantados. Madrid, 1.50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestrales en la Administración, y 7.50 por giro y comisionado. Portugal, 3 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 10. Número suelto, 5 céntimos.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

## PELIGROS

### DE APRETAR CON EXCESO

Si es verdad que pagan los industriales y los comerciantes en muchas partes, y que en algunas hasta hay cola en las oficinas de recaudación; y si lo fuera asimismo—lo cual no tendría nada de extraño—que han surgido diferencias entre los afiliados a la Unión Nacional, creyendo unos que deba pagarse y otros que debe continuar la resistencia; cuanto más exactas sean estas noticias, más aconseja la razón dejar abiertos caminos que permitan a los conciliadores cumplir con el deber que a todo ciudadano impone la Constitución.

Nos parece, por este mismo, prudente que no se apliquen desde luego las prescripciones de la Nueva Instrucción, y que se proceda con aquella tolerancia que no rechazan los buenos principios de gobierno.

Cuanto más exacto sea que se nota cansancio entre comerciantes e industriales, al considerar la lucha temeraria en que se han metido; y cuanto más demostrado esté que desean encontrar una salida que les deje—siquiera medlanamente—aerosos en su empeño, mayor justificación tendría un temperamento de templeza; porque procediendo de otro modo, se correría el riesgo de irritar, a los bellicosos y de malhumorar a los vacilantes, produciéndose a la postre el deplorable resultado que se ha tocado en Cataluña, donde en fuerza de suspicacias y de calificativos imprudentes, a muchos que no son regionalistas se les ha empujado por ese camino.

Para nosotros es indudable que la gran mayoría de los industriales y comerciantes desea pagar, y que lo hubieran ya hecho muchos, y no ser por razones de compañerismo ó por otros temores, que tanto pesan en todas las colectividades; pero por lo mismo que creemos que la generalidad repugna a la resistencia que le aconseja el Directorio, deben dejarse abiertos caminos prácticos y razonables para que se produzca el deshielo y puedan los hombres prudentes emanciparse de los bellicosos.

## GRAVES DESORDENES EN CHINA

### Europeos asesinados.—Desembarco de destacamentos extranjeros.

Londres 30.—Se reciben graves noticias acerca de los desórdenes promovidos en China por los boxers.

En torno de Pekín hierve la rebelión. Los boxers, secundados por inmensas muchedumbres de populacho, destruyen las líneas férreas, incendian las estaciones, asaltan las residencias de los europeos y degüellan o empujan a éstos.

Un telegrama de Tien-Tsin, fecha de hoy, dice que de un barco de guerra inglés desembarcó por la mañana toda la marinería, y que se esperan inmediatamente navios de guerra de otras potencias. De un barco de guerra americano desembarcaron 108 soldados con una ametralladora. La colonia extranjera los recibió con vivas y aplausos.

Se esperan hoy en Tien-Tsin 3.000 soldados chinos, que seguirán su camino hacia Feng-Tai, a fin de combatir a los rebeldes.

Toda el país se halla dominado por una terrible efervescencia.

El día 27, en Shan-Lai-Ying (460 millas de Pekín), tres familias cristianas que se componían en junto de 15 personas, han sido asesinadas. Los boxers sacaron los ojos a los niños, atropellaron brutalmente a las mujeres y mutilaron a los hombres del modo más espantoso. Dos personas solas de aquel grupo de desgraciados europeos pudieron escapar.

Tung-Tai sigue diciendo este despacho—está ocupado por un batallón de tropas chinas.

El aspecto de esta población es horrible. De todos los edificios y de la estación y talleres de la línea férrea, solo queda un muro en pie. Los boxers saquearon los vagones cargados de mercancías, destruyeron todo el material móvil, rompieron las locomotoras e incendiaron los edificios.

Un coche-salón del tren imperial fue también incendiado y destruidos los preciosos muebles que contenía.

En la lucha resultaron heridos un francés y muchos chinos que no quisieron unirse a los sublevados.

En Chang-Hsin-Tien muchos empleados franceses y belgas que residían allí con sus familias, tuvieron que abandonar sus casas y refugiarse en una montaña inmediata, defendiéndose allí de la turba salvaje. Un pequeño destacamento de extranjeros ha partido hoy de Pekín para socorrer a aquellos fugitivos.

Los boxers han atacado y quemado en Laut-Sun, 40 millas al Sudoeste de Pekín, la estación de los misioneros metodistas anglo-americanos. Once pastores han sido

empalados. Un grupo de europeos que residen en las minas de Pao Ting Fu se encuentran rodeados por muchedumbre rebelde, y se teme que sean asesinados.

Donde principalmente tiene mayor fuerza la rebelión es al Sur de Tien Tsin.

Destacamentos ingleses, americanos, japoneses, alemanes, italianos, franceses y rusos, procedentes de barcos de guerra de estas naciones, y compuestos cada uno de aquellos de 100 hombres, han recibido órdenes de dirigirse a Pekín para proteger las legaciones respectivas. El virey se ha negado a autorizar que estas tropas europeas tomen el tren para Pekín mientras no lo autorice así un acuerdo del Tsung-Li-Yamen.

Cinco navios de guerra rusos y uno inglés han llegado a Takli.

Los representantes de las naciones europeas han teleografiado a sus gobiernos pidiendo el envío de tropas.

## DECLARACIONES del Sr. Sagasta

Nuestro colega *El Liberal* atribuye estas declaraciones al Sr. Sagasta:

«Si el Gobierno tenía motivos en qué fundarse para aconsejar que la audiencia fuera negada, debió tener el valor de decirlo públicamente, aceptando la responsabilidad de sus actos.

La iniciativa de suspender las audiencias corresponde por completo y en absoluto a la Reina.

La Reina señala el tiempo para conceder audiencias, y ordena cuando han de suspenderse por enfermedad, por ocupaciones ó por cansancio.

Yo nunca me enteré de las visitas que recibía, ni de cuándo dejaba de recibirlos. Claro que eso no puede referirse más que a las audiencias particulares.

Pero tratándose de una audiencia política, como es posible que se conceda ó se niegue sin el consejo del Gobierno? Y en este caso, y procurando obviar dificultades, bien pudo ser recibida la comisión de la industria y del comercio de Madrid.

En cuanto a los procedimientos de fuerza que el Gobierno anuncia para hacer efectivos los tributos, no creo que llegue a ellos. Eso de echar mano de las tropas es cosa muy delicada.

Al ejército no se le puede manosear. Por lo mismo que representa una fuerza suprema, es preciso no emplearla más que en los casos supremos.

Además, si como el Gobierno afirma, tiene asegurado la casi totalidad del cobro de las contribuciones, ¿contra quién va a emplear la fuerza? En cuanto a si este Gobierno vivirá mucho ó poco, yo no sé nada.»

## EL TRANSVAAL É INGLATERRA

### LOS INGLESES EN PRETORIA

Londres 31.—El *Daily Mail* ha recibido esta madrugada el siguiente despacho de su corresponsal especial en Pretoria:

«Pretoria 30 (11:40 m.)—Pretoria será ocupada por los Ingleses hoy a eso de las dos de la tarde.

Los boers no ofrecen ninguna resistencia.

Kruger ha partido para Waterballe Boven.

El burgomaestre de Pretoria está autorizado para recibir a los Ingleses. Un comité ha sido encargado de mantener el orden.

Todo está tranquilo.

La multitud espera en el paseo que da acceso a la población por la línea del Noroeste, la llegada de las tropas Inglesas.

El cónsul de los Estados Unidos, temiendo que la noticia de la llegada de las tropas Inglesas produzca excesos de agitación entre los varios millares de prisioneros Ingleses que hay en el Hipódromo, ha insistido cerca de las autoridades del Transvaal a fin de que 20 oficiales Ingleses sean puestos, bajo palabra de honor, en libertad, y cuiden de mantener la calma entre sus compatriotas.»

### Los Ingleses en Utrecht y Clerj

Se ha recibido un despacho de Buller, que dice:

«Newcastle 30.—La columna Hildyard ha ocupado Utrecht y Clerj, y se halla bombardeando a Laings-Neck. El enemigo se halla por completo desalentado.»

### El bando de anexión del Orange

Bloomfontein 30.—El bando del generalísimo Roberts anexionando a Inglaterra el Estado libre lo leyó el día 22 el gobernador en la plaza pública entre los hurras de los residentes Ingleses.

Al izarse la bandera Inglesa se repitieron los hurras y se dispararon 21 cañonazos.

## LA UNION NACIONAL

### El Sr. Paraíso en Valladolid.—Nuevos «meetings».—Actitud del Gobierno.

Ayer tarde regresó a Madrid el Sr. Paraíso, que precipitadamente salió anteayer por Valladolid. Llegó a esta población ayer a las dos y media de la madrugada, y salió para Madrid en el tren mixto de las ocho de la mañana.

Los industriales y comerciantes no se enteraron de la estancia del Sr. Paraíso en Valladolid hasta poco antes de salir ésta para Madrid. Pensaron hacerle una manifestación, pero no llegaron a realizarla.

Cuando el Sr. Paraíso salió para Madrid acudieron a despedirle al presidente de la Cámara de Comercio y un pequeño número de amigos, del cual salieron algunos vivas.

La conferencia tuvo por principal objeto resolver detalles de procedimiento y comunicarse impresiones acerca de las cuestiones de actualidad. Convinieron además, según parece, en realizar un nuevo acto, que consiste en celebrar *meetings* en todas las provincias y en un día determinado y próximo.

En estas reuniones desea el Sr. Paraíso que se explique el fundamento de la resistencia al pago, afirmando que no lo motiva deseo alguno de carácter revolucionario, sino que es el único medio a que pueden apelar los comerciantes e industriales para significar su protesta contra la conducta del Gobierno.

Algo de esto debió trascender anoche a las regiones oficiales, pues un ministro, según consignó *El Imparcial*, decía:

—En el caso de que se pida permiso para celebrar esos *meetings* en debida forma y no para recomendar que se falte a la ley, el Gobierno no tendrá inconvenientes en que los gobernadores concedan el permiso; pero asistirá un delegado, y en cuanto se hable de resistir al pago de los tributos votados por las Cortes, en el acto se declarará disuelta la reunión.

### Manifestaciones del Sr. Paraíso

El Sr. Paraíso decía anoche que sus impresiones respecto al pago de los tributos son muy satisfactorias para el Directorio de la Unión Nacional, y el resultado supera a lo que esperaba.

Afirmó que en Logroño nadie ha pagado la contribución, tanto de territorial como de industria; que en Valencia no es cierto que hayan pagado todos; que en algunas provincias ha autorizado el Directorio a determinadas personas para que paguen, porque desempeñan destinos oficiales, y no se ha querido producirles mayor perjuicio en sus intereses, y que en Madrid hay gremios enteros que no han satisfecho sus cuotas. Los más reacios en pagar son los de ultramarinos, tabernas y carboneras.

En Madrid, aun aceptando la cifra de recaudación que ha dado el ministro de Hacienda, resulta que las 800.000 pesetas de industria representan poco más de la cuarta parte del cupo del trimestre, que es de dos millones próximamente.

—Para nuestros fines de protesta—añadió el Sr. Paraíso—no necesitamos tanto, basta que hubiera una pequeña parte de industriales que se resistiera al pago.

### Telegramas a Palacio

A pesar de las órdenes comunicadas a provincias por el Directorio de la Unión Nacional para suspender los telegramas que debían haberse dirigido ayer a Palacio, parece que se han recibido varios en la Intendencia ó en la Mayoría.

Algunos de ellos, de clase anoche, están redactados con arreglo a la fórmula acordada por el Directorio; otros contienen protestas respetuosísimas, y por último, en telegrama expedido por un centro de labradores de Huesca, se consignaba que, colocados dentro de la legalidad, ó sea habiendo pagado los impuestos, demandaban a los poderes públicos las reformas que necesita el estado del país.

### Los que pagan

Dice *El Imparcial*:

«Ayer hubo gran concurrencia en las zonas de recaudación de las contribuciones de Madrid.

En la primera zona, distritos de Palacio, Latina e Inclusas, acudieron más de 300 contribuyentes, siendo en su gran mayoría por industria y una pequeña parte por territorial.

En la segunda (Buenavista), la cola se extendía desde el segundo piso hasta un trozo de la calle. Parece que en dicho distrito han satisfecho sus cuotas unas tres cuartas partes de los contribuyentes.

En la tercera (Centro y Audiencia), no era menor la afluencia de contribuyentes, y la proporción de los que han pagado es análoga a la del distrito de Buenavista.

En la cuarta (Congreso y Hospital), pagaron ayer más de 30 industriales.

Y en la quinta (Universidad y Hospital), han pagado ya unos 1.800 industriales.»

En esta última zona ha satisfecho sus cuotas de contribución territorial el conocido fabricante de chocolates D. Vanadio Vazquez, dejando sin recoger la papaleta de la contribución industrial.

### Reuniones de anoche

Anoche se celebró en el Círculo Mercantil una reunión de los industriales del distrito de Palacio, para dar posesión a la Junta nombrada; hicieron uso de la palabra los Sres. Rubio y Bermejo, del Directorio; Riera, del segundo Directorio; Zurita, de la Junta provincial, y algunos otros; todos abogaron con entusiasmo porque se cumplieran los acuerdos adoptados y por que existiera, a ser posible, unanimidad entre las clases industriales, congratulándose de que sea éste el primer distrito que se constituye definitivamente.

El presidente, Sr. Lopez Cuena, agradeció las halagüeñas frases pronunciadas, y dijo que los industriales del distrito de Palacio cumplirán con su deber.

Una personalidad importante del Directorio todo el mundo sabe que siempre se opuso a la idea de no pagar la contribución.

Parece también que cada vez son menos los industriales partidarios de los temperamentos de violencia; y en prueba de ello se comentaba mucho ayer el hecho de lo concurridos que estuvieron los centros de recaudación de las cuotas contributivas.»

### El período de apremio.—Gontemporización del Gobierno.

Leemos en *El Español*:

«No se pondrán en práctica el día 1.º de Junio, ni tal vez más adelante, las disposiciones de la nueva Instrucción para la cobranza de los tributos.

Se aplicarán los procedimientos de la antigua con los apremios de primero y segundo grado en ella establecidos.»

### En Valencia

Valencia 30.—La Junta provincial de la Unión Nacional de Valencia se ha reunido esta noche en el Ateneo, acordándose constituirse en sesión permanente en dicho local, para cambiar impresiones acerca de documentos que se reciben del Directorio, y llevar a la práctica cuanto de ellos dimanase.

También oír a los síndicos presidentes de los gremios y a cuantos contribuyentes acudan a consultaría.

## CRÓNICA PARISIENSE

### Toilettes para una princesa.—El palacio de la Moda.—Instalaciones de los principales modistas en la Exposición.

Paris 26 de Mayo.

Mi querido director: El célebre modisto Rouff ha visto estos días sus salones llenos de aristocráticas damas, atraídas por el deseo de contemplar una serie de magníficas *toilettes*, que forman parte del *trousseau* de la princesa María Teresa de Braganza, prometida del príncipe Luis de Thuro y Taxis, sobrino de la difunta Emperatriz de Austria.

En cuatro grandes salones hallábanse colocados multitud de maniqués, pues los trajes, contando con ellos algunos abrigos largos, ascendían al número de 69. Como es natural, en el sitio más visible encontraba el vestido de boda. Era éste de brocado blanco, tejido con plata, con largo manto de corte y adornado de riquísimas encajes antiguos de *point à l'Aiguille* y pequeñas coronas de flores de azúcar artísticamente colocadas.

Otro traje era de corte, estilo Imperio, y estaba hecho de encaje crema, sembrado de lentejuelas doradas, cayendo en elegantisimos pliegues sobre un viso de raso color espiga. Este traje se ajusta a la cintura por una *écharpe*, que perteneció a la Emperatriz Josefina.

Lidiísima y con el sello del delicado gusto que distinguió a la Reina María Antonieta era una *toilette*, copiada de aquella época, y que estaba hecha de seda brochada rosa, adornada con muselina de seda del mismo color, y un fichú rodeado de encaje *point à l'Aiguille*.

Merece también mención especialísima una salida de calle, modelo, de tanta suntuosidad como elegancia. Cubreló completamente un encaje antiguo de Inglaterra, que cae sobre preciosos pliegues de muselina de seda blanca. El forro, *oustedo*, es de raso muy flexible color rosa pálido. Todo el abrigó está rodeado de una tira de piel de Chinchilla, y la parte superior de él, le forma un canesú hecho de un agremen de oro con inscripciones de brillantes y turquesas de Siberia. Las piedras de este canesú son finas y constituyen una verdadera joya, que su augusta dueña podrá utilizar en lo sucesivo de mil caprichosos modos.

Rouff ha confeccionado también, con destino a la madre del novio, la princesa de Thurn y Taxis, un magnífico traje, que esta augusta dama lucirá en el día de la boda de su hijo.

La tela del vestido es de raso azul fuerte, bordada de guirnaldas muy ligeras de hojas de brillantes, entre las cuales sobresalen grandes rosas de terciopelo, medio veladas por encajes bordados de oro y plata. Este suntuoso adorno se repite en la falda, en el delantero del cuerpo y todo alrededor del manto.

La boda de la princesa tendrá lugar en Ratisbona, y para esta ciudad ha salido ya el *régio trousseau*, en el que se veían trajes de baile, de teatro, de paseo y hasta de cañerías. El valor total de los encajes sube a 300.000 francos.

Este conjunto de lujosas *toilettes* y el que se admira en la Exposición Universal en la sección titulada *Le Palais de la Mode*, han formado y formarán indudablemente las delicias de nuestras elegantes.

En esta sección de la Exposición, el buen gusto femenino halla ocasión sobrada de asociarse. Los modistas han sacado cuanto partido puede imaginarse de sus instalaciones.

No se han contentado con exhibir trajes suntuosos y elegantísimos, sino que, merced a unos maniqués admirablemente hechos, han reconstituido acasnas que bien podrían tomarse por naturales. Citase, como ejemplo, un salón amueblado con exquisito gusto, y que figura pertenecer a un célebre modisto. Allí se ve a una aristocrática dama que se iba a probarse un vestido, y la ilusión es completa, pues cada figura, en sus actitudes y hasta en su expresión, parecen de carne y hueso.

A los pies de la dama que está probándose una preciosa *toilette* de paseo, véase arrojada la primera oficial de prueba, *l'essayeuse*, que trata de recoger artísticamente los pliegues de la pequeña cola. La oficial está sencillamente vestida de foulard azul oscuro con dibujos blancos, y su tipo ha sido fielmente copiado de una muchacha parisiense. Cerca de la dama, cual si esperara que se le preguntase su opinión, véase a la doncella que ha acompañado a su señora, y que figura pertenecer a la rubia Albion, vestida como *sif suisien*, con un sencillito traje de paño ligero color beige, cuello y puños blancos, y la dorada cabeza

lleva recogida en trenzas encima de la nuca.

En otra instalación véase a una gran señora con una taza de té en la mano, indicando que su lindísima *toilette* de raso blanco cubierta de muselina de seda negra, y una ligera red de azabache, puede servir para una ocasión análoga.

«Los maniqués son algo más altos que usualmente en general la mujer, y tienen 1'15 metros de largo en las faldas, circunferencia que permite admirar mejor los detalles de las *toilettes* expuestas. Worth, como presidente de esta sección, ha querido jurarse, y su instalación es quizá la mayor. También han expuesto caprichosos modelos los modistos Rouff, Redfern, Mad. Laferrriere, Perdonax, Calot, Dubou, Pasquin, Doucet, Aigné, Montalié y tantos más. La instalación de Redfern se distingue de las de sus colegas en que no ostenta muebles lujosos y en que sus trajes están colocados sobre armozonas invisibles, terminados a modo de cabeza por un gran lazo de raso análogo al color de la *toilette*. Redfern ostenta también en su instalación los escudos de todas las soberanas a quienes tiene el honor de contar entre sus clientes.

Y a propósito de soberanas, diré que una de las *toilettes* que más se destacan a admirar las damas es un traje de corte destinado a una augusta princesa y que está hecho de raso blanco, bordado de flores de lis con sus hojas naturales, siendo el sobrio manto de terciopelo *mirroir* color de rosa, con los mismos bordados que el vestido. El conjunto de esta *toilette* recuerda esos suntuosos trajes que se admiraban en los lienzos del Ticiano y del Veronesi.

En suma, esta rápida ojeada en el Palacio de la Moda, viene a confirmar dos axiomas universalmente reconocidos: primero, que Francia lleva la supremacía por nadie disputada, del buen gusto; y segundo, que las modas actuales, desprovistas de crinolinas y de los enojosos adORNAMENTOS que hace algunos años presentaban, ofrecen hoy un aspecto muy artístico y muy adecuado para que luzca la belleza de las líneas encantadoras de la mujer.

En mi próxima crónica me ocuparé de las salidas y entre tanto, queda de usted afectísimo amigo,—»

## Exposicion Goya

En vista de lo avanzado de la estación y para mayor comodidad del público, de acuerdo con el señor ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, el presidente de la comisión organizadora de la Exposición de los cuadros de Goya ha dispuesto que las horas de visitar dicha Exposición serán desde hoy de diez a una y de tres a siete de la tarde.

El señor marqués de Castro Serna ha presentado en la Exposición Goya cuatro preciosos cuadros de este insigne autor, que representan *Un naufragio*, *Juegos malabaristas*, *Incendio de un hospital* y *Robo de un coche*.

Las personas inteligentes han hecho grandes elogios de los referidos cuadros.

## Flammarion

Alicante 30.—Esta tarde, en el tren correo, han salido para Madrid Flammarion y su señora, acompañados del abate Moureux y del juez de Paria M. Alban.

Esta mañana visitó Flammarion la preciosa finca propiedad del conde de Suscia, Hugo Prytz.

Anoche trascurrió la verbena dispuesta en honor de las comisiones científicas por el Ayuntamiento de Alicante, haciendo grandes elogios del bellísimo paisaje de la situación topográfica de Alicante.

La música tocó la Marsellesa, descubriéndose Flammarion.

A petición suya tocó después la *Marcha Real*.

Antes de partir escribió en un album las siguientes líneas:

«El astrónomo saludó a la España hermana de la Francia. Sus estrellas son más hermosas que las nuestras, y sus mujeres adorables son hermanas de las estrellas.»

También marcharon en el tren correo las comisiones francesas.

En la estación las despidió una comisión del Ayuntamiento y muchos admiradores.

### En Madrid

Esta mañana ha llegado M. Flammarion acompañado de su señora.

Flammarion pasará solo dos ó tres días en Madrid y se hospeda en casa de D. Ernesto de la Guardia, miembro de la Sociedad Astronómica de París, calle de Fernando el Santo, núm. 7.

## TRATRO DE LA COMEDIA

No merece en verdad, la comedia *Ninetta*, de Sabatino Lopez, representada por primera vez anoche, la concesión de grandes honores.

Puesto que la verdadera obra se desarrolla en los entreactos. El autor ha tenido el caprichoso propósito y la rara habilidad de escamotear lo más interesante de la acción para que cada espectador se la imagine a su gusto, y ha presentado en escena lo que menos importa. Como si un pintor para dar a conocer la belleza de una mujer la retratara de espaldas.

Lo que real y únicamente ve el público son las consecuencias, los efectos. Pero las causas, la acción, no aparecen. Se relatan.

En el primer acto se presenta un club formado por nueve solteros y un divorciado. Cerca ya de la conclusión, aparece una aventurera, *Ninetta*, por la cual muestra cierta simpatía el marqués de Arcola, individuo del referi to club.

No puede a ciencia cierta asegurarse hasta qué grado se interesa Arcola por aquella mujer, puesto que el autor, concientemente con su propósito, no deja oír ni una sola palabra del duo amoroso que, al pare-





